
Compte rendu de la réunion du Comité de la SoFHIA 
5 octobre 2024 

 
Présent·es dans la salle : Raúl Caplán, Fabrice Corrons, Davy Desmas-Loubaresse, Florence Dumora, 
Xavier Escudero, Immaculada Fàbregas-Alégret, Thomas Faye, Carole Fillière, Julie Fintzel, Marion 
Gautreau, Sandra Gondouin, Marta López Izquierdo, Alexandra Oddo, Caroline Pélage, Pauline Renoux 
Caron, Marina Ruiz Cano, Mercedes Yusta Rodrigo. 
Présent·es en ligne : Diane Bracco, Bénédicte Brémard, Graça Dos Santos, Aurore Ducellier, 
Marie Gourgues, Nadia Mékouar-Hertzberg. 
 
 
1. Fonctionnement interne 

• Discussion autour des nouveaux statuts 
Davy Desmas-Loubaresse, secrétaire général, expose les propositions de remaniement des statuts de 
l’association, qui visent à mettre ceux-ci en cohérence avec les décisions votées en Assemblée Générale 
par le Comité de la SoFHIA en juin 2024. 
Une Assemblée Générale extraordinaire sera programmée le samedi 25 janvier 2025 pour soumettre au 
vote ces nouveaux statuts, puis les déposer en préfecture. 
 

• Site internet 
Un changement de serveur est envisagé mais, pour l’heure, le Comité ne dispose pas d’informations 
plus précises. 
Anne Puech, responsable du site, entame la dernière année de son mandat et passera le relais à 
Marina Ruiz Cano. 
 

• Informations financières  
Xavier Escudero, trésorier, procède à un état des lieux financier : Au 04 octobre 2024, le compte 
courant présente un solde positif de 6294, 48 euros 

Pour rappel : le nombre d’adhérent·es s’élevait à 471 fin 2023 contre 500 aujourd’hui (la 500e : Catherine 
Dumas, PR émérite) ce qui constitue en moyenne 15 406 euros environ de recettes + 50 euros de vente 
de goodies (congrès SoFHIA) + 1 092 euros de parts sociales (reçus le 05/07/2024). Les recettes reposent 
sur les adhésions. Les dépenses sont maîtrisées, ce qui permet d’envisager sereinement le budget 2025. 

Nous avons déjà effectué les dépenses suivantes : 

- Versement de la subvention SoFHIA pour le Congrès de Limoges : 3000 euros 
- Versement de la subvention reçue de l’Ambassade pour le Congrès de Limoges : 3000 euros 
- Open éditions : 3200 euros 
- MAIF 2024 : 117, 05 euros 
- Versement des bourses SoFHIA 2024 : 

o Inès Jacques : 1000 euros (300 euros restants ; attente du rapport) 
o Levana Garçon : 1300 euros 
o Roosa Pollänen : 1300 euros en cours (le compte bancaire en Finlande a causé problème 

à la BPRP ; 6 euros de frais bancaires) 
- Goodies : 701, 50 euros 
- Règlement de la facture Fusion Coartada : 1185, 80 euros 
- Remboursement des déplacements du bureau et du comité de février et de juin : 5766, 50 euros 

(février : 1165,60 euros ; juin Congrès : 4600, 90 euros) 
- Remboursement de frais de bouche à Eva Touboul (Journée Bachibac, 21 septembre 2024) : 90, 

85 euros 
- Achat d’un micro-pieuvre : 139,99 euros 



Aucun colloque ne sera organisé l’année prochaine, ce qui représente une source d’économie 
supplémentaire. 
Xavier Escudero lance un appel à candidatures pour prendre sa suite à la fin de son troisième mandat. Il 
rappelle qu’il s’agit d’une tâche quotidienne prenante et elle le sera d’autant plus à partir de janvier 
2025, lorsque les collègues du Secondaire pourront commencer à adhérer à la SoFHIA. Il est urgent 
d’identifier une personne qui puisse prendre en charge la trésorerie et bénéficier d’une période de tuilage 
d’ici la fin du mandat de Xavier Escudero. Celui-ci précise qu’il mettra à disposition de sa ou son 
successeur fichiers et calendrier afin de faciliter la prise en main de la fonction. 
 

• Wikiberam : bilan de la campagne 2024 et perspectives 2025 
Marion Gautreau, membre de l’équipe qui a travaillé sur ce chantier, se félicite que la SoFHIA ait fait 
accepter le Wikiberam en Assemblée Générale lors du congrès de Limoges, après trois années de travail. 
Marina Ruiz Cano rejoint l’équipe, en train de s’organiser pour la veille liée à la prochaine campagne 
de recrutement. Un appel à bonnes volontés est lancé pour mobiliser des collègues susceptibles de 
s’investir pendant un mois afin de récolter les informations autour de la publication prochaine des postes. 
Marion Gautreau rappelle l’objectif principal du Wikiberam : aider les jeunes collègues dans la 
recherche de postes, dans un souci de transparence nationale. Il s’agit d’une grande avancée pour notre 
discipline. Pour cela, une communication devra être activement menée auprès des directions de 
départements de LLCER et LEA en amont de la campagne de PRAG, puis de MCF et de PR. L’idée est 
d’inscrire en quelques années dans les réflexes des président·es de Comités de recrutement l’habitude 
de contacter la SoFHIA pour transmettre ces informations, via un formulaire. 
Pour rappel, les classements publiés le seront à titre purement informatif, sous réserve de validation par 
le Conseil d’Administration des Universités. L’accès au Wikiberam ne sera pas limité aux seul·es 
adhérents·es de la SoFHIA mais seront visibles en ligne par tout le monde. 

 
 

2. Manifestations à venir 
Outre l’Assemblée Générale extraordinaire programmée le 25 janvier 2025 pour soumettre au vote le 
changement de statuts, une AG a également été fixée au 24 mai (mode hybride). 
Il n’y aura ni congrès ni colloque en 2025.  
 
 
3. Club des doctorant·es 
Fernando Copello, ancien membre du Comité et invité à la réunion, fait la synthèse des activités 
développées avec les doctorant·es, pour l’heure centrées principalement sur les Tertulias, dont il rappelle 
le programme (fin 2024 et premier semestre 2025). Helena Queirós a été relayée par Marie Gourgues, 
nouvelle représentante élue des doctorant·es. Il est rappelé que Raúl Caplán reprend le flambeau du 
« parrainage » des doctorant·es, à la suite de Fernando Copello. 
La prochaine Tertulia sera programmée le 7 ou le 28 novembre et prendra la forme d’une table ronde 
réunissant 5 ou 6 participant·es autour de l’histoire de la littérature féministe argentine. 
Eva Touboul confirme que l’utilisation de Teams sera maintenue pour le suivi en ligne des Tertulias 
(mode hybride), dont Fernando Copello rappelle les modalités : 15 minutes de présentation d’une œuvre 
en lien avec l’actualité hispanique ou ibéro-américaine, 45 minutes de discussion proprement dite, puis 
15 minutes de questions du public (dans la salle ou en ligne). 
S’agissant des réseaux sociaux, Marie Gourgues signale que les doctorant·es sont disposé·es à prendre 
la main sur le compte Instagram de la SoFHIA pour toucher plus largement les jeunes générations. 
Marta López Izquierdo confirme qu’elles et ils pourront également prendre part à la préparation de 
certaines publications d’HispanismeS.  
Afin de fédérer les doctorant·es et de les inclure davantage dans la SoFHIA, Marie Gourgues suggère la 
possibilité d’organiser des manifestations décentralisées en France, dans des pôles non parisiens. Il est 
répondu que certains événements ont déjà lieu en province (exemple du congrès de Limoges) et que les 
réunions en distanciel fédèrent peu de doctorant·es (cas de la réunion en ligne du 27 septembre). 
Différentes suggestions sont formulées par les membres du Comité pour inclure les doctorant·es et cibler 



des actions qui leur permettent de tisser un réseau au sein de la SoFHIA. Eva Touboul suggère la 
délocalisation des Tertulias avec connexion à distance (par exemple dans des librairies non parisiennes), 
sur le modèle des cafés virtuels d’histoire-géographie. Marina Ruiz Cano propose de recenser tous les 
laboratoires juniors de France. Les directeur·ices de thèse jouent aussi un nécessaire rôle incitatif. 
Les Tertulias qui ont déjà eu lieu seront bientôt mises en ligne sur le site de la SoFHIA et accessibles 
aux adhérent·es. Eva Touboul renouvelle l’appel à doctorant·es pour co-animer la Tertulia consacrée au 
franquisme. 
Marion Gautreau présente la journée des doctorant·es mexicanistes co-organisée avec Marie Gourgues 
en novembre à la Casa de México entre 18h et 20h. L’envoi de candidatures est ouvert jusqu’au 30 
octobre. L’option hybride sera proposée pour les personnes qui ne résident pas à Paris. Cette journée a 
pour vocation de renforcer les liens institutionnels à partir des présentations proposées et de faire en 
sorte que les doctorant·es échangent autour de questions méthodologiques. L’appel a été largement 
repartagé sur les réseaux sociaux. 
Il est rappelé que la SoFHIA a voté en Assemblée Générale en juin dernier son élargissement aux 
collègues du Secondaire. Eva Touboul, en tant que Vice-Présidente en charge des relations avec 
l’enseignement secondaire, fait un point sur la préparation de la campagne d’adhésion à partir de janvier 
2025. De nombreux·ses collègues du Secondaire nous suivent désormais sur les réseaux sociaux, en 
particulier sur Facebook et LinkedIn ; cet engouement est prometteur. La SoFHIA va également faire 
en sorte de réactiver son compte Instagram. 
 
 
3. Correspondant·es 
Fabrice Corrons a repris en juin la responsabilité des correspondant·es auparavant assurée par 
Carole Fillière. Une réunion devait avoir lieu en septembre mais en raison d’une rentrée chargée, elle 
n’a pas pu être organisée. Fabrice Corrons suggère le partage de cette fonction avec un·e autre collègue, 
pour pouvoir faire face notamment à la période de la rentrée, temps fort de l’année. Il est également 
nécessaire de reconstituer un annuaire regroupant des coordonnées mises à jour. 
 
 
4. Bourses 
Carole Fillière, Vice-Présidente des bourses de la SoFHIA, fait un bilan du travail de passation réalisé 
par Nadia Mékouar-Hertzberg et du renouvellement partiel du Comité des sages, présidé par Jacques 
Issorel. Ci-dessous en figure la composition pour 2025 : 
 

Président Jacques Issorel (2022-2025 – 1er mandat comme 
président) 
 

Moyen Âge Georges Martin (2023-2025 – 2e mandat) 
Siècle d’Or Pierre Civil (2023-2025 – 2e mandat) 
XVIIIe-XIXe / Cuba colonial James Durnerin (2024-2026 -2e mandat) 
XIXe-XXe / Peinture Edgard Samper (2024-2026 – 1er mandat) 
Linguistique Christian Boix (2025-2027 -2e mandat) 
Poésie Jacques Issorel (2022-2023 – 2e mandat. 1er 

mandat comme président) 
 

Art, cinéma Pierre Civil (2023-2025 – 2e mandat) 
Amérique. Caraïbes, Cuba Michèle Guicharnaud-Tollis (2024-2026 – 1er 

mandat) 
 

Amérique contemporaine Catherine Heymann (2023-2025 – 1er mandat) 
Amérique / Littérature XXe-XXIe Mónica Zapata (2024-2026 – 1er mandat) 
Portugal, Brésil Catherine Dumas (2025-2027 – 1er mandat) 



 
La SoFHIA offrira au maximum 3 bourses en 2025 pour des séjours en Péninsule ibérique ou en Europe 
(800 € chacune) ou pour des séjours en Amérique latine ou autres territoires non européens (1300 € 
chacune). La répartition entre les différentes aires sera dictée par la qualité respective des dossiers. Le 
jury, représenté par le Comité des sages de notre société, agit en toute indépendance du Bureau et du 
Comité de la SoFHIA. 
Le classement des candidat·es se fait exclusivement au mérite et ne tient pas compte des spécialités. 
L’attribution des bourses est conditionnée par la qualité des dossiers présentés. Une liste complémentaire 
sera présentée, à laquelle la SoFHIA aura recours en cas de désistement d’un·e lauréat·e de la liste 
principale. 
Les étudiant·es boursier·ères doivent remettre à la Vice-Présidente en charge des bourses un rapport 
d’activités comprenant une synthèse descriptive des missions menées lors de leur mobilité (objectifs, 
activités, obstacles et résultats). 
75 % de la bourse seront versés au moment du départ, puis le reliquat après remise du rapport de mission 
à la Vice-Présidente en charge des bourses. 
La bourse doit être utilisée pour un déplacement ayant lieu dans le courant de l’année civile 2025. 
Il est expressément demandé aux directeurs·trices de recherches de présenter au maximum deux 
candidat·es. Le/la directeur·trice doit être impérativement membre de la SoFHIA et adhérent·e depuis 
au moins 3 ans (ou régulariser sa situation en s’acquittant de trois cotisations) puisque ce sont les 
cotisations de ses membres qui permettent le financement des bourses. Le/la candidat·e doit être 
également adhérent·e de la SoFHIA. 

 
 

5. HispanismeS 
L’équipe de la revue HispanismeS se renouvelle : Corinne Mencé-Caster, Florence Dumora et 
Marina Ruiz Cano prendront le relais de Marta López Izquierdo et de Cécile Vincent-Cassy. 
Marina Ruiz Cano s’occupera des Hors-Série à la suite de Davy Desmas-Loubaresse. Comme signalé 
précédemment, les doctorant·es seront impliqué·es dans la préparation des numéros (2 numéros par an, 
en juin et en décembre). Les travaux issus des congrès de la SoFHIA sont publiés dans les Hors-Série. 
La collection « Génération d’HispanismeS », qui ne présente pas de calendrier fixe, a été inaugurée par 
le numéro consacré à Bernard Sesé (dir. Agathe Bonnin et Marc Zuili). Par la collaboration entre un·e 
enseignant·e-chercheur·e confirmé·e et un·e doctorant·e, elle vise à fixer une mémoire et à promouvoir 
une vision intergénérationnelle de l’hispanisme. 
Un numéro consacré aux travaux de Bernard Darbord a été amorcé. Un autre projet sera piloté par les 
disciples de Marie-France Delport. 
La SoFHIA n’organisant plus pendant l’année de journées d’étude, lesquelles constituaient une source 
importante de contenus à publier, un appel est lancé pour nourrir les numéros courants de la revue de 
dossiers thématiques. 
La préparation du numéro recueillant les travaux issus du dernier colloque SoFHIA (Panhispanismes) 
est en cours. 
 
 
6. Manifestations passées et à venir 

• Congrès de Limoges (5-8 juin 2024) 
Thomas Faye, Aurore Ducellier et Diane Bracco dressent le bilan, très positif, du dernier congrès de la 
SoFHIA, qui s’est tenu à Limoges en juin 2024 autour de la thématique de la forêt dans les mondes 
hispaniques et ibéro-américains. Une triple publication est prévue à l’issue de cet événement : un numéro 
dans HispanismeS et un volume chez Peter Lang dont les deux axes principaux seront, d’une part, les 
politiques de la forêt / la forêt comme espace politique, et, d’autre part, les représentations et imaginaires 
des espaces sylvestres. Un troisième livre édité par le Moulin du Got (qui utilise du papier issu d’arbres 
des forêts limousines) rassemblera des productions artistiques et culturelles et permettra de jouer la carte 
du local, en cohérence avec le thème du congrès. L’équipe organisatrice étudie actuellement les devis. 
 



• Journée d’étude autour des programmes du secondaire Bachibac/BFI/spécialité LLCER 
Pour la deuxième année consécutive, la manifestation qui s’est tenue à l’Université de Nanterre et en 
ligne le 21 septembre dernier a remporté un franc succès, grâce à la participation massive de collègues 
du Secondaire (jusqu’à 180 personnes connectées). La sollicitation des IA-IPR et la présence de 
l’Inspectrice Générale Christine Lavail pour inaugurer la manifestation aux côtés d’Eva Touboul 
participent du renforcement des liens institutionnels entre Secondaire et Supérieur. Les actes seront 
publiés dans un numéro hors-série de la revue Crisol. L’appel pour la prochaine journée d’étude sera 
lancé dès la publication des programmes. Les membres du Comité échangent autour de la place à donner 
sur le site de la SoFHIA à ces publications (via la page de Crisol par exemple). 
 

• Table ronde catalane co-animée par Fabrice Corrons et Immaculada Fábregas au Colegio de España 
le 4 octobre 
Cette deuxième table autour de la Catalogne (langue et recherche) co-organisée par la SoFHIA et l’AFC 
(Association Française des Catalanistes) a réuni une douzaine de personnes. Il faut envisager de 
pérenniser cette manifestation. Sur suggestion de Caroline Lepage, Présidente de la SoFHIA, Fabrice 
Corrons et Immaculada Fàbregas-Alégret s’engagent à en organiser une troisième, peut-être autour de 
la diffusion et conservation numérique de la production littéraire catalane. 
 

• Manifestations au Colegio de España le 5 octobre 2024  
La table ronde coordonnée par Carole Fillière sur le thème « Passion : traduction. Voix de traductaires 
hispanistes et ibéro-américanistes » a donné lieu à un dialogue entre Fabrice Corrons, Laurent Gallardo 
et Caroline Lepage face à un public d’une quinzaine de personnes (en présentiel et en ligne). 
L’événement a été suivi de la présentation du numéro hors-série (6) d’HispanismeS consacré aux travaux 
de Bernard Sesé, L’aventure mystique de Thérèse d’Avila et de Jean de la Croix (dir. Agathe Bonnin et 
Marc Zuili, avec un avant-propos de Sylvie Sesé-Léger). Ce numéro inaugure la série « Génération 
d’HispanismeS » et est accessible en ligne : 
https://journals.openedition.org/hispanismes/18904?fbclid=IwY2xjawFzNPRleHRuA2FlbQIxMAAB
HdFsEkCjBLYJOHCBPa0VOLleceEB2vwobJkS4edj0EZKI5HrL2qPAeD_VA_aem_NF1MITfdodID
RW-NqLr3FA 
L’hommage a été mené par Agathe Bonnin, Bernard Darbord, Marta López Izquierdo, Sylvie Sesé-
Léger et Marc Zuili. 
 

• Futures manifestations 
Fabrice Corrons et Carole Fillière, organisateur et organisatrice du prochain congrès de la SoFHIA, 
rappellent que celui-ci portera sur l’érotisme et aura lieu à Toulouse du 4 au 6 juin 2026. Les 
départements d’espagnol des Universités d’Orléans et de Clermont Auvergne ont déposé leurs 
candidatures pour l’accueil des congrès de 2028 et 2030, respectivement. 
Marion Gautreau, Vice-Présidente pour l’Aire latino-américaine, annonce que le vendredi 24 janvier 
2025, veille de la prochaine réunion du Comité de la SoFHIA, se tiendra à la Casa de México (en mode 
hybride) une journée d’étude américaniste États-Unis/Amérique Centrale/Caraïbes organisée en 
collaboration avec l’Institut des Amériques. Cette manifestation a pour objectif de regrouper les 
préparations aux agrégations externes d’anglais et d’espagnol, dont les programmes invitent à des 
réflexions croisées. Certaines demandes de financements sont d’ailleurs toujours en attente de réponse. 
Thomas Faye annonce la préparation d’une table ronde autour des identités péninsulaires pour l’après-
midi du 24 mai 2025. 
 

• Partenariat SoFHIA / AFUE (Asociación de Francesistas de la Universidad Española) / APEF 
(Association Portugaise d’Études Françaises) 
Caroline Lepage, qui a donné, en tant que Présidente de la SoFHIA, une conférence plénière lors du 
Ve Congrès sur l’Excès co-organisé par les trois associations à Grenade du 25 au 27 septembre 2024, 
revient sur la collaboration historique entre la SoFHIA (auparavant la SHF) et ces deux autres sociétés 
savantes centrées sur la promotion de la langue française et de la littérature francophone. 
Se pose la question de l’éventuelle organisation du congrès inter-associatif de 2027 par la SoFHIA. 
L’APEF (Association Portugaise d’Études Françaises) propose également de la prendre en charge. Afin 
de fédérer autour d’objets communs les hispanistes et ibéro-américanistes de la SoFHIA et les 



francisant·es de l’AFUE et de l’APEF, les membres du Comité suggèrent différentes pistes de réflexion 
(approche des textes littéraires, traduction, tourisme littéraire, grandes figures mythiques…). 
 
Thomas Faye souligne par ailleurs la pertinence de se rapprocher de certaines sociétés savantes 
françaises (Histoire et Littérature comparée notamment) avec lesquelles les hispanistes et ibéro-
américanistes de France partagent des visions scientifiques mais aussi des combats dans la défense des 
disciplines au plan national (exemple de la mobilisation contre la réforme du CAPES). Caroline Lepage 
et Eva Touboul proposent ainsi d’expérimenter les collaborations avec les collègues d’Histoire à 
l’occasion de la commémoration des 50 ans de la mort de Franco en 2025. 
 
 
5. Questions diverses 

•  Institut Cervantes 
Thomas Faye a rencontré le 3 octobre le directeur de l’Institut Cervantes à Paris. Celui-ci souhaiterait 
collaborer avec la SoFHIA pour trois projets de relative envergure : 

- Que l’Institut Cervantes soit dépositaire de fonds de l’hispanisme et de l’ibéro-américanisme 
français. Cela impliquerait le dépôt matériel ou numérique d’un exemplaire de toutes les 
publications des hispanistes et ibéro-américanistes de France auprès de l’Institut. 

- Que soient mises en place des présentations par des hispanistes et ibéro-américanistes de France 
de leurs publications récentes. Il est souligné qu’au sein de la SoFHIA, cela permettrait d’établir 
un lien intéressant avec les Tertulias. 

- Que la SoFHIA soit associée à la recherche de collègues enseignant·es-chercheur·es à qui puisse 
être confiée la chaire Cátedra Cervantes créée il y a un an. La personne choisie s’engagerait à 
organiser 4 ou 5 manifestations en un an. 

Cette collaboration serait formalisée via une convention. Elle présenterait plusieurs intérêts pour la 
SoFHIA : la possibilité de faire figurer un label/logo sur nos supports, l’organisation d’actions 
promotionnelles à l’Institut Cervantes à Paris, l’éventuelle sollicitation de sources de financement… Il 
serait évidemment nécessaire de définir un cadre au sein de la SoFHIA et de réunir un groupe de travail 
pour se consacrer à ce chantier spécifique. 
 
•  Réforme CAPES 
Depuis le changement de gouvernement, la réforme du CAPES est de nouveau à l’ordre du jour. La 
mobilisation reprend. Eva Touboul et Bénédicte Brémard invitent les membres du Comité à interpeler 
leurs députés, comme cela a été fait en juillet.  


